

MADRID

Lunes 15 de Octubre de 1900

Núm. 7461

Año XXI

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1,50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5,50 por giro y comisionado. Portugal, 5 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Anillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, núm. 29, al Administrador de EL CORREO.

## Sinceridad EN LOS PRESUPUESTOS

Si en todo tiempo reclama el crédito de la nación que respaldanza en sus Presupuestos la mayor sinceridad, en estos momentos, cuando nuevas y cuantiosas obligaciones han venido a aumentar sus gastos, y cuando busca el país con solícito afán solución a los problemas que ha puesto a discusión la pérdida de nuestras colonias, sube de punto tal interés, porque de la sinceridad con que se forme el presupuesto, de la más estricta economía en todos los servicios y de la escrupulosidad con que se liquiden los gastos de las guerras y se fijen las abrumadoras cargas que por herencias nos dejan, depende en gran parte la acertada solución del pavoroso problema financiero.

Para conseguir tal resultado, preciso es que desaparezan de raíz los vicios que de antiguo lo hacen por completo ilusorios.

Dos son los defectos principales que contienen: la ocultación de los gastos y la desnaturalización de los ingresos.

Se realiza la ocultación de los gastos de diversas maneras:

No comprendiéndose crédito alguno en el presupuesto, considerándose como tal el importe de las obligaciones que se reconozcan y liquiden durante su ejercicio. Comprendiendo una parte del crédito que se necesita y declarándolo ampliado hasta la cantidad que importará la obligación que se contraiga.

Declarando ampliables por medida gubernativa, cuando las Cortes están cerradas, los créditos que se consideran indispensables para atender a servicios de imposible aplazamiento.

No comprendiendo los créditos necesarios para servicios previstos al formarse y discutirse el presupuesto.

Figurando bajas en los capítulos de personal, por vacantes, licencias y amortización, que nunca se realizan en totalidad, y exigen a la postre ampliación de crédito.

Creando servicios en el curso del presupuesto que exigen créditos extraordinarios o suplementos de crédito.

Haciendo depender de la realización de determinados recursos los servicios que el Estado ha de prestar en el año del presupuesto y siguientes.

Concediéndose créditos por disposición gubernativa con infracción manifiesta de la ley de Administración y Contabilidad.

Estableciéndose servicios fuera del presupuesto de gastos, y pagándolos como devolución de los ingresos que se obtengan por contribuciones, impuestos y rentas del Estado, ó como anticipaciones del Tesoro.

Creando presupuestos extraordinarios, ya para disminuir el aumento en las obligaciones ordinarias y permanentes, ya para oscurecer ó disminuir el déficit.

Se desnaturalizan los ingresos por estos medios:

Por no atenderse estrictamente en su previsión a las recaudaciones más próximas obtenidas, cuando no hay circunstancia alguna que aconseje y justifique su variación.

Por exagerarse los cálculos en los impuestos nuevos ó modificados.

Por pagarse con cargo al presupuesto de ingresos obligaciones del Estado, ya transitorias, ya permanentes, que deben figurar en el de gastos.

Por no presuponer ingreso alguno, ó presuponerlo inferior al que normalmente se obtiene por determinados derechos ó recursos.

Por pagarse con cargo al presupuesto corriente de ingresos los que presidiendo de años anteriores se declara que fueron indebidamente exigidos.

Estas facilidades, para la administración del presupuesto, producen los más desastrosos resultados.

Se calcula el presupuesto nivelado, con superavit ó con déficit, á gusto del ministro de Hacienda, como decía un ilustrado director de contabilidad en tiempos del general Narváez; tanto monta, porque no se ha de liquidar como se prevé; su liquidación, salvo casos extraordinarios, será mejor ó peor, según se haya confeccionado con más ó menos sinceridad; según sean mayores ó menores las autorizaciones para ampliar los créditos; según se formalicen con más ó menos puntualidad los pagos que se ejecuten en el extranjero, y se cobren y pague los créditos á favor y contra el Tesoro.

Pero si bien la mejor ó peor liquidación de un presupuesto depende de diversas causas, la principal, no cabe dudarlo, estriba en la sinceridad con que se confeccione y en las autorizaciones para ampliar los créditos y uso que de ellas se haga.

Veamos los resultados que ha producido tan fatal sistema:

Fijaron las Cortes los gastos del Estado de los años de 1850 á 1898-99 en 33.483 millones de pesetas; los recursos para cubrirlos en 32.857, y el déficit en 626.

En la ejecución de aquellos presupuestos se demostró que los créditos votados por las Cortes eran insuficientes para satisfacer las obligaciones que el Estado reconocía, y fué preciso ampliarlos en 1.351 millones por las causas al principio apun-

tadas: que los recursos se habían calculado en 1.220 millones más de lo que podían producir, y que aquel déficit inicial de 625 millones se elevaba á la enorme cifra de 3.102 millones; pero como no todas las obligaciones y derechos que se reconocen y liquidan se pagan y cobran puntualmente, el déficit efectivo de esos cuarenta y ocho años quedó reducido á 3.027 millones, que se ha cubierto con el producto de las infinitas emisiones de Deuda realizadas durante ese período.

No es menos accidentada la historia de los tres presupuestos extraordinarios que han regido en los últimos años.

Se creó el primero en 1888 con el exclusivo objeto de terminar en brevísimo plazo la escuadra en construcción, hoy por desgracia perdida, en la que debían invertirse 171 millones de pesetas, cubriéndose en parte el gasto con el anticipo de 84 millones á que estaba obligada la Compañía Arrendataria de Tabacos: se amplió, en 1891, en 63 millones, destinándose 16 á material de guerra y 47 á subvenciones de ferrocarriles, puertos, canales y pantanos, cubriéndose estos nuevos gastos y el déficit del primer presupuesto con el anticipo de 150 millones á que quedaba obligado el Banco de España, á cambio de la prórroga de su privilegio de emisión; y se creó el tercero en 1896 por la suma de 238.353.685 pesetas, destinándose 29 á reintegrar á la Compañía de Tabacos la parte que aún se le adeudaba de su anticipo, 57 á material de guerra, 90 á nuevas construcciones marítimas, y más de 62 á subvención ferrocarriles, debiendo cubrirse con varios recursos de los que, hasta fin del año pasado, no han podido realizarse más que 60 millones de un nuevo anticipo de la Compañía de Tabacos, también á cambio de la prórroga de su contrato, y 33 del impuesto provisional de tráfico.

Recursos ilusorios y gastos efectivos colocan á estos presupuestos en las mismas condiciones que los ordinarios. Hemos contraído deudas por 281 millones; no tenemos escuadra; se ha mistificado el presupuesto ordinario con el único fin de ocultar el déficit, llevando al extraordinario gastos que le son propios por la suma de 109 millones á que ascienden las subvenciones á ferrocarriles, puertos, pantanos y canales, y por fin de 1899, el déficit pasaba de 73 millones.

Las Cortes votaron los presupuestos de los últimos cuarenta y nueve años, así ordinarios como extraordinarios, en la creencia, sin duda, de que no entrañaban más déficit que los modestísimos confesados por el Gobierno; pero, si se les hubieran presentado sin... disimular en sus infinitos pliegos los aumentos de gastos que ocultaban y la insuficiencia de sus recursos, caprichosamente evaluados; si se les hubiera dicho que cada uno de aquellos presupuestos habían de saldarse con 85 millones de déficit, por término medio, en lugar de los 13 confesados, seguramente el remedio no se habría hecho esperar, y no nos veríamos hoy agobiados con más de cuatro mil millones de deuda contraída para saldarlos.

Es de presumir que pronto tengamos nuevo presupuesto, y si respaldado en él la sinceridad, si se confecciona teniendo en cuenta las deficiencias de que adolece la mayoría de los hasta ahora formados, no tardará mucho en sentirse su benéfico influjo; pero si por el contrario se continúa el camino trillado, inútil será el arreglo de la deuda, ni los refuerzos en los recursos del Estado, porque de un lado la evaluación exagerada y caprichosa de los ingresos, que no se realizan, y de otro la sangría suelta de los créditos suplementarios y de las obligaciones á pagar en cuanto importen las que se reconocen sin crédito presupuesto, nos volverán al estado crónico de déficit en que hasta ahora hemos vivido.

Conviene más á la salud económica del Estado un presupuesto sincero, aunque diste mucho de la nivelación, que esos otros amaños que ostentan superavits deslumbradores, traducidos en grandes déficits el día de su liquidación.

Rivas Moreno.

## EL PAN EN MADRID

Debido á la negligencia de las autoridades, es verdaderamente escandaloso lo que ocurre con el pan en Madrid.

Si en las tahonas y en los puestos el pan está faltar de peso, en el que se sirve á domicilio el abuso es enorme.

Esto en lo que se refiere al pan candéal; pues los panecillos largos, llamados franceses, son microscópicos, resultando, por la cantidad, á doble precio del mercado.

Creemos que los tenientes de alcalde deben emprender una enérgica campaña contra los tahoneros que de esa forma estafan al público.

Según vemos en *La Epoca*, el teniente de alcalde del distrito de la Audiencia hizo decomisar ayer considerable cantidad de pan, por encontrarlo faltar de peso.

## CAMPAÑA DE LANGOSTA

**El nuevo director general de Agricultura.—Ingenieros agrónomos y peritos agrícolas.—Experiencias con el canuto de langosta.**

El nuevo director de Agricultura ha inaugurado sus tareas dedicando á la campaña de langosta atención muy preferente y tomando disposiciones que influirán bastante en el buen éxito de los trabajos de invierno.

Cuando los ingenieros agrónomos que prestan servicio en las provincias más castigadas por la terrible plaga empiecen á comunicar noticias á la Dirección de Agricultura de los resultados que dan los trabajos de comprobación que hacen los peritos agrícolas en los puntos indicados por las Juntas locales como infestados, se sabrán cosas verdaderamente sorprendentes.

Hay término municipal donde se han hecho denuncias con tal desconocimiento de la realidad, que ni sólo canuto fué posible encontrar donde se decía que existían millones de ellos, y en cambio el insecto ha hecho un desove extraordinario en sitios que no estaban comprendidos en la zona de invasión.

Importa á todos que estas cosas se sepan con tiempo bastante para que pueda remediarse la falta, y á la vez, porque conocidos estos hechos, los labradores apreciarán en todo lo que vale el servicio que prestan los ingenieros agrónomos y peritos agrícolas organizando la campaña de langosta,

teniendo que vencer obstáculos sin cuento donde sólo debían encontrar ayuda eficaz y entusiasta.

Estimamos que es llegada la oportunidad de recomendar á cuantos se ocupan y preocupan de la plaga de langosta que hagan con el canuto determinadas experiencias.

Nosotros jamás hemos concedido gran eficacia á la humedad y al frío por lo que hace relación á la destrucción de los gérmenes de langosta, siempre que la envoltura de éstos se conserve intacta.

A los que opinan de otro suerte les invitamos á que pongan algunos canutos en agua durante una ó varias semanas, dejándolos después en sitio adecuado para que durante la primavera aviven los gérmenes si la humedad no hizo en ellos daño alguno por resultar impermeable la envoltura.

En cuanto al frío, fácil será hacer toda clase de experiencias durante los meses de Diciembre y Enero.

No se crea que carecen de verdadero interés las enseñanzas que puedan recogerse, pues una triste y larga experiencia nos ha demostrado la propensión que hay en las clases agrícolas á dejar á la Providencia el encargo de hacer todo aquello que incumba al hombre ejecutar en primer término.

En inviernos lluviosos hemos oído á muchos labriegos que era cosa fuera de toda duda que el exceso de humedad concluiría con la plaga, y en Diciembre y Enero, cuando los fríos fueron excesivamente intensos, la gente del campo, halagado igual que optimismo, se decidió por abandonar los trabajos de extinción, considerando que sus esfuerzos resultarían baldíos, toda vez que la naturaleza había librado á los campos de su más terrible enemigo.

Ciertas preocupaciones conducen á la más criminal indolencia, y por esta causa consideramos como un deber de patriotismo el luchar por el esclarecimiento de lo que puede considerarse como verdades científicas.

En los terrenos donde la langosta ha hecho el desove, las experiencias deben acomodar al mismo plan que se sigue en la granjas experimentales para comprobar la eficacia de distintos abonos en un mismo cultivo.

Una parcela de dos áreas puede quedar sin hacer en ella trabajos de extinción; en otra que tenga igual extensión, se hace la roturación con el arado; en una tercera puede emplearse el escarificador; en la cuarta los cerdos; en la quinta se hará el recogido de canuto á mano, y en la sexta podrá emplearse algún líquido que, no resultando costoso, se infunde con facilidad.

No hacemos mención del agua hirviendo por estar convencidos de que este procedimiento resultará siempre caro y molesto.

Urge mucho evidenciar, á los ojos aun de los más incrédulos, la verdadera eficacia de ciertas prácticas, y eso no se consigue gastando tinta en largos artículos, sino haciendo la propaganda que más efecto produce en España: la de los hechos.

Para ciertos espíritus superficiales, todo lo que requiere trabajo y estudio se mira con menosprecio; pero no hemos de caer en el absurdo de acomodar nuestra línea de conducta á los extravíos de ciertas gentes.

Los que hagan este año experiencias con el canuto de langosta y tengan la atención de comunicarnos los resultados que obtengan, pueden contar con que les prestaremos nuestro más decidido concurso, divulgando por medio del periódico y el folleto todas aquellas enseñanzas que se consideren de algún provecho para la clase agrícola.

## LA RIQUEZA MINERA EN GRANADA

Según la prensa de Granada se ha iniciado en aquella capital un movimiento industrial que tiene por objeto explotar las riquezas que se ocultan en las entrañas de Sierra Nevada.

Con este mismo fin se construirán ferrocarriles que faciliten las comunicaciones de aquella provincia con el Mediterráneo.

Para la explotación de estos negocios se ha constituido en Bruselas un *trust* titulado *Compagnie generale Miniere, Societe anonyme pour le developpement et l'exploitation des mines en Espagne et à l'etranger*, que representa en España D. Manuel Carrascosa.

Esta Sociedad de una parte, y de otra el opulento capitalista Mr. Scheiner, propietario del *Crousot*, van á ser los agentes propulsores del gran movimiento industrial que abrirá las hasta ahora selladas fuentes de la riqueza minera de dicha provincia.

El *trust* belga explotará varias importantes minas de hierro en las inmediaciones de Orgiva; está en trato para adquirir los criaderos de mercurio de Timar, y construirá el ferrocarril de Granada á Calahonda.

El Sr. Scheiner ha comprado en un millón cuatrocientos mil francos la famosa mina de hierro de Conjuro, y á la que han calculado los ingenieros cinco millones de toneladas de mineral, cuya riqueza media es de un 50 por 100.

También para la explotación de esta mina se construirá un ferrocarril que, partiendo de Conjuro, termina en Calahonda, cuyo presupuesto de obras es de cinco millones de francos.

## ORTEGA GIRONÉS

Esta madrugada ha fallecido en Madrid nuestro antiguo amigo y querido compañero en la prensa, Sr. Ortega Gironés.

Durante muchos años formó parte el Sr. Ortega Gironés de la redacción de *La Iberia*, y fué, como seguía siendo en la actualidad, corresponsal del *Diario de la Marina*, de la Habana.

Por sus condiciones personales, por su ilustración y su laboriosidad, gozaba de grandes y numerosas simpatías.

Reciba su familia la expresión más sincera de la participación que tomamos en el dolor que sufre por tan sensible pérdida.

## ROMERO ROBLEDO EN PARÍS

El redactor corresponsal del *Heraldo* en París, Sr. Bonafoux, ha celebrado una *interview* con el Sr. Romero Robledo, de la cual da cuenta en los párrafos siguientes:

«De frontera acá—dijo—sólo soy un español ganoso de prestigios para todos, incluso para mis enemigos.

Acorda de las declaraciones que ha de hacer en la Coruña, me dijo que serán gravísimas.

Mi propósito—añadió—es el de crear un partido, y lo llevaré á la práctica combatiendo sin descansar, buscando, para avivar el fuego casi apagado del entusiasmo, algunas ascuas entre las cenizas de los partidos españoles.

Voremos si en las alturas saben apreciar mi obra.

No busco el poder, que me parece despreciable cuando no responde á ideales.

El desinterés es mi religión, y no he de faltar á él por nada ni por nadie.

Estas son, en síntesis—añade el Sr. Bonafoux—las manifestaciones del Sr. Romero Robledo, en cuanto me es dable revelar; pero abundando en sus declaraciones, me parece que la actitud del señor Romero Robledo es de tremenda amenaza y sumamente peligrosa.

Los filipinos resistentes en París preparan al Sr. Romero Robledo una ovación por las frases contenidas en sus discursos contra los yankees y la defensa que hizo de Rizal.

El secretario primero, D. Angel Ossorio Gallardo, dió las gracias en nombre de la Sociedad al ministro de Instrucción pública y al alcalde de Madrid por haber ido á la casa del obrero.

Pidió protección para el Fomento de las Artes, haciendo la historia de la Sociedad, siempre dedicada á la enseñanza, y siempre combatido frente á la reacción.

El señor conde de Santo Mauro, en breves y elocuentes frases, ofreció contribuir como alcalde al engrandecimiento de la Sociedad en la medida que el estado pecuniario del Municipio lo permita, y como particular ofreció su desinteresado y personal concurso á la obra educativa del obrero.

El Sr. Garcia Alix dijo, por su parte, que asistía al acto que allí se celebraba en cumplimiento de un deber, pues donde quiera haya un centro de educación, allí debe acudir el ministro de Instrucción pública.

Asegura no faltaría al Fomento el concurso del ministerio de Instrucción pública, aun cuando no sea en la medida que se merece, á causa de la escasez de su presupuesto, y cuanto dependa de su esfuerzo personal, lo ofrece desde luego en pro de aquellas enseñanzas y en beneficio de la educación popular.

Una cosa más agrada—dice—que aquí no se trata de dar títulos vanos, que de nada sirven, sino, por el contrario, se procura dar sólida enseñanza, para que el obrero llegue á ser útil en las grandes especulaciones de la industria moderna, y esto ya es bastante para fijar la atención del Estado.

Terminó aconsejando á los alumnos que el acto realizado les sirva de acicate para con mayor afán dedicarse al estudio y ensalce al obrero, que, después de las fatigas del diario trabajo, busca su educación robando horas al descanso. (Aplausos.)

El Sr. Garcia Alix y el conde de Santo Mauro, acompañados de los individuos de la junta directiva, visitaron después detenidamente todas las aulas de la Sociedad.

## LA SITUACION DE FILIPINAS

**London 14.**—Un telegrama de Manchester da cuenta de que un comerciante que ha llegado allí, de regreso de Filipinas, y que merece entero crédito, ha declarado que la situación del archipiélago va empeorando cada vez más.

Aumenta de día en día la agitación de los indígenas contra los norteamericanos. Estos son atacados con frecuencia por los tagalos, lo cual, unido á los rigores del clima, hace que estén diezmadas las tropas yankees.

El descontento es general. Sobre la prensa se ejerce una censura severísima, para impedir que el telégrafo lleve el eco de la verdadera situación á todas partes.

Así se trata de asegurar la reelección de Mac-Kinley para la presidencia, esperándose que después de la campaña electoral sobrevengan sorprendentes revelaciones.

## CONGRESO HISPANOAMERICANO

La comisión de relaciones comerciales estudia con gran interés varias ponencias de congresistas, relativas á los productos españoles que pueden ser necesarios en las repúblicas sudamericanas y se hallan á la altura de sus similares del extranjero para poder ser exportados. Asimismo busca los medios para que los artículos de la América latina tengan mercado en España, á cuyo efecto excitará á los productores para que se interesen en la resolución de este importante problema.

El centro español de Santos (Brasil), ha remitido sus trabajos al Congreso sobre productos españoles; el vicesul de España en el mismo punto, una Memoria sobre el tráfico comercial con el Brasil; la Compañía Trasatlántica, sus Memorias comerciales; el consul de Colombia en Londres, sus trabajos sobre el canal de Panamá; otro detenido estudio sobre el mismo tema, D. Gabriel María Campo; la Dirección de Correos y Telégrafos, informes sobre estos ramos; la comisión de la Prensa, una ponencia sobre la conferencia periodística iberoamericana; el ministerio de Estado, informes de todas las Cámaras de Comercio españolas en el extranjero, sobre la apertura de mercados para nuestros productos, y otras muchas corporaciones y personalidades envían diariamente trabajos, con el fin de que sean discutidos en la Asamblea internacional.

De provincias, además de las indicadas ya en días anteriores, han enviado ponencias y contestación á los interrogatorios, las comisiones de Burgos, Cáceres, Guipúzcoa, Orense y Santander, habiendo anunciado las demás que enviarán las suyas.

Una comisión de la Unión Escolar, compuesta de los estudiosos alumnos Aguayo, de la facultad de Ciencias; Deleito, de la de Filosofía y Letras; Giral, de la de Farmacia; Goyanes de la de Medicina, y Bardaje de la de Derecho, ha ido á la Unión Ibero Americana á ofrecer su concurso para todo cuanto pueda referirse al Congreso Hispano Americano y á los demás fines de la Unión, habiendo sido recibidos por el secretario general, Sr. Pando y Valle, quien les dió las gracias más expresivas en nombre de la junta directiva, quien estima en cuanto valen las ofertas de la juventud ilustrada.

Anoche en una conferencia celebrada por los Sres. Labra y Rodríguez San Pedro, se ha convenido en reunir la comisión de Arbitrajes para darle cuenta de los interesantes trabajos hechos acerca de este importante asunto, en uno de los días de la presente semana.

## LA GUERRA EN CHINA

**Las potencias y el arbitraje**

**Washington 14.**—La proposición de Rusia, encaminada á someter al tribunal arbitral, creado por la Conferencia de La Haya, las divergencias sobre la cuestión de las indemnizaciones que se han de reclamar de China, ha sido aprobada por Francia y por los Estados Unidos. Se cree que Austria é Italia, y probablemente el Japón, se mostrarán conformes con la proposición de arbitraje.

**Los yankees retiran sus buques de China**

**Berlin 14.**—Un telegrama de Shanghai dice que todos los buques americanos, excepto dos acorazados, han abandonado las aguas de China.

## CONGRESO OBRERO

En el teatro Eldorado se celebró anoche la sesión del Congreso regional de las Sociedades obreras. Componían la mesa presidencial obreros catalanes, alcañanos y gijonenses. Pronunciaron discursos contra el socialismo político; excitaron á los obreros para federarse por regiones y oficios para la resistencia. Bajo formas templadas, reflejaron todos los oradores ideas radicales.

## La curación de la fiebre palúdica

Acaban de recibirse de Hong-Kong noticias relativas al célebre bacteriólogo alemán doctor Koch, que regresa de su viaje á la Nueva Guinea alemana, donde ha proseguido los estudios sobre la fiebre palúdica que había empezado á hacer en Italia.

El profesor Koch ha podido convencerse de que la referida dolencia, que tantos estragos hace en las colonias y aun en ciertas regiones pantanosas de Europa, es debida á la inculcación del bacilo por la picadura de cierta especie de mosquitos.

El referido doctor dice que puede prevenirse admirablemente la fiebre palúdica practicando inyecciones hipodérmicas de



Valero, pidiendo que todas las economías del personal pasen a reforzar los fondos del Montepío de empleados municipales, y con otras generalidades, queda aprobado el presupuesto de gastos.

DIPUTACION PROVINCIAL

La reunión de hoy

En la Diputación se han reunido hoy los quince diputados no suspensos, para acordar la regla de conducta que han de seguir en lo sucesivo, sobre todo, respecto a la elección de cargos.

No ha habido acuerdo, pues mientras los diputados de oposición (que son nueve) entienden que, siendo ilegal el nombramiento de los de real orden, no debe votarse para ningún cargo, los conservadores (que son seis) creen que están obligados a obedecer las indicaciones del Gobierno votando a los Sres. Bernete y marqués de Castelar para la presidencia y vicepresidencia de la corporación.

El diputado conservador Sr. Peláez, el más antiguo de los diputados de su partido, molestado, según parece, por que se le ha preferido en la candidatura, piensa mañana definir su actual actitud.

SUCESOS

Detención

En la plaza del Progreso fueron detenidos esta mañana, a instancias de José Fernández, dos sujetos, llamados Fermín Palacios García, de treinta años y profesión ebanista, y Antonio Pinilla Fraga, de treinta y cinco años, casado y jornalero.

Hurto

En la estación de Guadalajara, al salir esta mañana un tren hacia Madrid, un caballero manifestó que le habían robado el reloj.

Puesto el hecho en conocimiento de la Guardia civil, detuvo ésta a dos sujetos llamados Isidoro Hernández (a) el Loro, de veintidos años, y Juan Porta (a) Portablabios, de trece, autores de la sustracción.

Por el distrito de Tafalla (Navarra), ha sido elegido diputado provincial D. Demetrio Martínez, con carácter de independiente.

Según participa el gobernador de Bilbao, han llegado a aquella capital los duques de Calabria, procedentes de Santander.

Balance del día

El ministro de Hacienda celebró ayer una larga conferencia con el de la Guerra, para ultimar detalles del presupuesto de este último departamento.

El general Azcárraga se ha conformado con sostener solamente el aumento de unos nueve millones de pesetas, que en su mayoría están com-

prometidos para adquirir la artillería de tiro rápido.

Los demás aumentos, hasta 12 millones que proyectaba el general Azcárraga, se prescindirá de ellos.

En el presupuesto de la Presidencia, únicamente se harán innovaciones en la sección de Fernando Pío.

Para la instalación del cable de Fernando Pío a Camarón, se presuponen 584.000 pesetas.

Igualmente se reorganizan todos los servicios, pues empezando por la administración de justicia, en aquella colonia todo es rudimentario.

Estas reformas quizás se plantearán por decreto, sometiendo otras a la aprobación de las Cortes.

Los ministros han cumplimentado hoy a S. A. la Infanta doña María Teresa, que celebra sus días.

También han cumplimentado hoy los ministros a la Infanta doña Isabel.

El ministro de la Guerra despachó ayer a última hora de la tarde con la Reina, sometiendo a su firma los decretos concediendo la gran cruz blanca del Mérito militar al intendente de división D. Enrique Fernández de la Riva, y la roja al general de ingenieros Sr. Bruna.

También ha firmado la Reina varios decretos de material de guerra.

El Sr. Sandiumenge, jefe del partido conservador de Barcelona, ha llegado hoy a Madrid, celebrando una detenida conferencia con el ministro de la Gobernación.

A pesar de que el Sr. Dato ha dicho que tal visita ha sido sólo un acto de cortesía, créese que algo se habrá tratado en ella del criterio que el Gobierno ha de seguir con respecto al Ayuntamiento de Barcelona.

Una comisión de jefes y oficiales retirados del ejército ha visitado hoy por la mañana al ministro de la Guerra para significarle su deseo de que se reforme el art. 4.º de la circular dictando reglas para la admisión de socios en los Círculos militares y que no se les considere como socios transeúntes.

El general Azcárraga contestó que le dirijan dicha petición oficialmente, y que entonces estudiará el asunto.

Hoy han cumplimentado a sus majestades y altezas, entre otros generales, los Sres. Polavieja, Linares, March y Capdepón.

El ministro de Estado ha puesto a la firma de la Reina un decreto confirmando cerca del nuevo rey de Italia al Sr. Dupuy de Lome como representante de España.

En el próximo Consejo del miércoles acordarán los ministros la fecha de la apertura de Cortes, que unos suponen será el día 10 de Noviembre y otros el 15.

En este Consejo se acordarán también los nombramientos de presidente del Senado y de ministro de la Guerra. Para este último puesto ha vuelto a sonar hoy el nombre del general Marina.

Un rumor de interés político ha corrido hoy, muy denso, entre los amigos del Gobierno.

Dan como cierto que el Sr. Pidal no volverá a la presidencia del Congreso, y que ocuparía este puesto el Sr. Villaverde.

Si se confirma esta noticia, no puede dudarse de su trascendencia en un porvenir próximo.

La casa RODOLFO SANZ, Príncipe, II, Camisería, participa a su distinguida clientela haber recibido las más altas novedades para la presente temporada.

LA BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 15 DE OCTUBRE 1909 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Table with columns: Últimos precios, Día 13, Día 15, Diferen.º. Rows include 4 0/0 Interior, 4 0/0 Amortizab., Tesoro, and Cambios sobre el extranjero.

LONDRES
A la vista, libra esterlina, 32'92 ptas.
A 8 días vista, idem, 00'00.
A 60 días vista, idem, 00'00.
A 90 días vista, idem, 00'00.
Paris 15 (12'05 L.)—4 0/0 exterior 71'05.

El VINO TONICO FOSFATO.
del Dr. Madariaga, que por sus notables virtudes reconstituyentes ha conquistado rápidamente el favor de cuantos médicos lo han ensayado, se emplea con éxito contra la anemia y la neurastenia, y estados de debilidad en general, siendo utilísimo para abreviar las convalecencias y como cordial para vigorizar y sostener las fuerzas de los ancianos.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín & Compañía, Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo, y no dudamos que les interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante.

Economía política. Véase en 4.ª plana.

CHARADA

Un segunda terecia cuatro de la calle de la Fe, se fué a tomar ayer cuarta con un amigo al café.
—Voy a ver lo que dos terecia, dijo al punto Nicanor, y ocupó, para enterarse, el cercano velador.

CANTARES

Ilusiones y esperanzas sembré, morena, en tu pecho; tristezas y desencantos al poco tiempo salieron.
Dices que ya no me quieres porque no tengo dinero, pero tengo un corazón que no lo encuentras tan bueno.

No me flores, no me flores, pues como mucho te quiero, no esperes que te perdona.

G. Garfía Parra.

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente:
A las ocho de la mañana, 12º sobre 0.
A las doce de la tarde, 20º sobre 0.
A las cuatro, 18º sobre 0.
La máxima fué de 21º sobre 0.
La mínima de 7º sobre 0.
El barómetro marca 710.—Variable.

CULTOS

Santo de mañana.—Santos Ambrosio y Florentino, Obispos; San Galo, abad y Santa Adelaida, virgen.
Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas Carmelitas de Santa Ana (Guindalera), donde principia el triduo en honor de los bienaventurados mártires Dionisio y Redento, recientemente beatificados; a las diez se celebrará misa solemne en la que predicará el Sr. Ballesteros, y por la tarde vísperas solemnes, estación, rosario y sermón que dirá D. Angel María de Santa Teresa y reserva.
En San Antonio de los Alemanes principia la novena a San Rafael; a las diez habrá misa cantada y por la tarde en los ejercicios predicará el Sr. Calero.
En la iglesia de Monserrat continúa la novena a Nuestra Señora del Pilar, predicando en la misa mayor, a las diez, el Sr. Bischof, y por la tarde, a las cinco, el Sr. González Reyes.
En el Buen Suceso continúa la novena a Santa Teresa de Jesús y predicará el señor Sanjuán.
En San José Id., predicando el P. Navarro.
En la parroquia de Nuestra Señora del Carmen Id., predicando el P. Plácido María del Pilar.
En Santa Teresa y Santa Isabel (Chamber) Id. Id., el Sr. González Paraja.
En la iglesia Pontificia de San Miguel, continúa el triduo al beato Gerardo María Mayela, en el que predicará a las cinco el P. Rafael Muccino.
En las Salesas (Santa Engracia), solemnes vísperas de la Beata Margarita de Alcocque.
Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Carmen en su iglesia ó en Monserrat ó la del Perpetuo Socorro en su santuario.

Funciones para mañana

PRINCESA.—A las 8 1/2.—Dionisia.
COMEDIA.—A las 8 1/2.—I dilettanti.
Mujer gazmoña y marido infiel.
FARISH.—18 de abono.—T. par.—A las 9.—El rey que rabió.
Butaca con entrada, 2 ptas.
Entrada general, 50 céntimos.
ZARZUELA.—Día de moda.—A las 8 1/2.—El cabo primero.—A las 9 3/4.—La balada de la luz.—A las 11.—El guitarrico.—A las 12.—La Tempranica.
LARA.—A las 8 1/2.—La ocasión la pinta calva.—A las 9 1/2.—Con arma blanca.—A las 10 1/2.—Como a los de marras.—A las 11 1/4.—Segundo acto.
APOLO.—A las 8 3/4.—El monaguillo.—A las 9 3/4.—El estreno.—A las 10 3/4.—El barquillero.—A las 12.—María de los Angeles.
ESLAVA.—Beneficio de los Sres. Garfía Alvarez, Paso y Chueca.—A las 8 3/4.—La tierra.—A las 9 3/4.—El fondo del baul.—A las 11.—La alegría de la huerta.—A las 12.—El tesoro del estómago.
CÓMICO.—(Compañía Prado-Chicote).—A las 8 3/4.—Al agua, patos!—A las 9 3/4.—La celosa.—A las 10 3/4.—Frágoli-Portugés.—Camaleón.—Aventuras de un soldado.—A las 12.—Mis dos maridos.
ROMEA.—A las 8 3/4.—El gran visir.—A las 10.—Charivari.—A las 11.—Al agua, patos!—A las 12.—Fray Julián Ruiz.

IMPRENTA DE EL CORREO

do a cantar, bailar y componerse. Desde los primeros años le taparon cuidadosamente los ojos para que cuando llegara a ser mujer pudiera deshonorarse sin advertirlo.

VIII

Continuación del anterior

La pobre Susana había sido víctima de un trabajo horrible y constante; y muchas mujeres que el mundo idolatra y respeta, muchas santas de salón y muchos ángeles de retrete, hubieran sido demonios con tal escuela. Pero ella no servía ni aun para hacer un ídolo mundano, porque era de una índole sencilla y grande, en la que el vicio se podría introducir por traición, pero sin dañar al alma, como les sucede a los usurpadores pasajeros que se sientan en un trono, y no tienen tiempo para empañar su verdadero y legítimo esplendor.

el principio, y puso en su noble frente un nuevo atractivo: en seguida columbró las barreras que la sociedad inflexible pone en el florido camino de la felicidad, y después el ejemplo de lady Ophelia, tan bella y tan buena, le enseñaba los peligros que rodean a la mujer, la inconstancia, los pesares, el abandono.

Segun dijimos al principio, se hallaba Susana sentada en la pieza en que la vimos otra vez con Lancaster. Su traje había sufrido en cierto modo un cambio análogo al de su existencia, pues en vez de ricos adornos tenía un vestido negro deseda, cerrado, que marcaba los esquisitos contornos de su seno, y sólo dejaba lugar al rededor de su cuello a una estrecha gorguera de encaje, y su hermoso pelo negro sujeto detrás con un peine de concha, le caía en bucles a lo largo de las mejillas. Esta sencilla figura, a la cual daba Susana una hechicera elegancia, le volvía en cambio la juventud que ocultara el lujo de los demás adornos; así era precisamente ella, y así la hubiera preferido cualquiera, por un no sé qué dulce, tierno y reflexivo que vagaba en torno de su inclinada frente. En aquel día tardaba mucho Brian, a quien ella aguardaba con impaciencia, pues por lo común nunca tenía precisión de desear su venida, ni nunca se había él hecho aguardar tan largo tiempo.

Con efecto, el elegante excéntrico se adormecía a los pies de la princesa de Longueville, pues la amaba con tanta más vehemencia cuanto que su corazón se había creído demasiado fuerte para ser vencido. Ya había hecho una tregua en su apasionada lucha con su hermano, ó más bien contra el derecho de primogenitura, y ya la vista de Susana presente, y la memoria de Susana ausente, absorbían toda su existencia.

Esta lo hubiera podido sujetar, al menos

é introduciendo una llave microscópica en la cerradura de una de sus divisiones.

Tolstoy hizo un movimiento de inquietud y tartamudeó:

—¿Cuánto tiempo! yo pienso...

—No se necesita más que un minuto, príncipe—repuso Rio Santo mirando con altivez a Tolstoy, que estaba clavado en la puerta.—Tenga Vuestra Gracia la bondad de acercarse y leer... Ahora ya no se trata de un sueño.

Y sacó de la cartera un papel sellado con las armas de Romanoff, sobrepuesta la corona imperial, que no bien lo hubo percibido Tolstoy, bajó la cabeza y cruzó las manos sobre el pecho, como dicen que hacen los visires turcos cuando les presentan el cordón de seda que les va a ahogar.

—Leed, milord,—repitió Rio-Santo.

El príncipe tomó el papel, y lo llevó a sus labios con esa afectación de místico respeto que se ve en Rusia en todas las relaciones de los súbditos con el príncipe: lo abrió con cuidado, porque era una carta cerrada, sin romper la seda con que estaba sujeta, y sacó un billete cuadrado, del que pendía el sello privado del Emperador. Este se hallaba en blanco; mas Tolstoy, no queriendo ya mostrarse pertinaz, lo acercó a la llama de la chimenea, y al medio minuto aparecieron caracteres trazados en él con tinta verdinegra, que solo componían dos líneas y una firma.

Tolstoy sacó también a su vez de su cartera un papel bastante ajado por el mucho uso, que era una clave numerada para descifrar, y la extendió sobre la repisa de la chimenea, a fin de cotejar con ella el billete con sello imperial que estaba en cifra, y leyó lo siguiente:

«Es nuestra voluntad que Dimitri Nicolhevitch Tolstoy ejecute las instrucciones que le diere D. José María Tellez

de Alarcón, marqués de Rio-Santo. Nicolás.»

El príncipe volvió y revolvió por todos lados la orden del emperador, y la comparó minuciosamente con su clave, y al fin la devolvió al marqués, diciéndole:

—Esto es terminante, milord; dispoused de mí como gustéis.

Siguióse a esto una conferencia muy larga y formal entre el marqués y el embajador, en que éste cedió sobre todos los puntos, obligándose formalmente a trabajar para que todos los diversos ministros de las demás potencias que había en Londres obraran en el sentido de los proyectos de Rio Santo, puesto que tal era la voluntad de S. M. I.

—Milord—le dijo el marqués por conclusión: vuestra tarea es fácil, porque esta tiranía que tratamos de destruir amenaza al mundo entero, y por consiguiente el mundo entero está interesado en su destrucción. Para inclinar la balanza bastaría el peso de la voluntad imperial manifestada por vos, porque tanto los diplomáticos que vais a ver, como sus amos, han sido solicitados separadamente y no desean sino que los dejen obrar. Sabed, además, que se tomarán otras medidas, y medi las muy fuertes para derribar el coloso en todas partes a un mismo tiempo. Otra cosa también debo deciros. Espero que en adelante conoceréis ya por qué dedico mi vida... mi vida exterior... a esos pasatiempos frívolos de que tantas veces me habeis hecho un crimen. Conoceréis por qué me he hecho el rey de la moda, por qué ostento este lujo oriental, vuestra frase favorita, milord... por qué ocupo todas las conversaciones de West-End con mis intrigas amorosas. Es porque... es porque, ¡Dios me perdone! obedezco a la naturaleza.

Es, además, porque Londres debe ver en mí lo contrario de lo que soy, ó por

VINOS DE RIOJA
"CLARET"—"ROYAL CLARET"—"DIAMANTE"
Pidase en todos los hoteles y restaurants

BODEGAS FRANCO-ESPAÑOLAS DE LOGRONO

VINOS DE RIOJA
Depósito sucursal para la venta al por mayor
en Madrid, calle de San Roque, 4. Teléfono 380

Invitación para participar á la próxima
GRAN LOTERIA DE DINERO

Table with lottery prizes: 500.000 Pesetas, 800.000 Pesetas, and a list of prizes from 300000 to 169.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el
Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la Hacienda
pública del Estado, contiene 118.000 billetes, de los cuales
59.010 deben obtener premios con toda seguridad.

Marcos 11.618.400
ó sean aproximadamente
PESETAS 19.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de
tal manera, que todos los arriba indicados 59.010 premios ha-
larán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000,
de la segunda 55.000, asciende en la tercera á 60.000, en la
cuarta á 65.000, en la quinta á 70.000, en la sexta á 75.000,
y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente
importar 300.000, especialmente 300.000, 200.000
Marcos, etc.

La casa infrascripta invita por la presente á intere-
sarse en esta gran lotería de dinero: Las personas que nos
envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos
importes en billetes de Banco ó sellos de correo, remitiéndo-
noslos por Valores declarados ó en libranzas de Giron Mutuos
sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden, ó en
letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:
1 Billete original, entero: Pesetas 10.
1 Billete original, medio: Pesetas 5.

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tam-
bien la instalación de todos los premios y las fechas de los
sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto
oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directa-
mente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como
también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se en-
via á todo interesado la lista oficial de los números
agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de
los premios se verifica según las disposiciones
indicadas en el prospecto y bajo garantía del Es-
tado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á
los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siem-
pre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido.
Los pedidos deben remitirse directamente lo
más pronto posible, pero siempre antes del

1.º de Noviembre de 1900
Valentin y Compañía
HAMBURGO
(Alemania)

Para orientarse se envía gratis, y franco el prospecto oficial á quien lo pida

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Garantías
Capital social efectivo.... Pesetas 12.000.000
Primas y reservas..... > 43.595.510
TOTAL..... > 55.595.510

Seguros contra incendios
Seguros sobre la vida
Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.



Ala gran legión de enfermos nerviosos

El «Antinervioso Howard» es el más poderoso tónico conocido del sistema nervioso y el regula-
dor más inofensivo de sus trastornos funcionales. Está indicado para curar «vibidos, hipocondría,
tode dolor, neuralgias, jaquecas, gastralgias (dolor de estómago), insomnio, vómitos, mareos, des-
vanecimientos, dolor de cabeza, debilidad cerebral, del oído y de la vista, asma nervioso, palpita-
ciones nerviosas, dolor que precede ó acompaña á las reglas, histerismo, parálisis, flajedad, etc.

Severin Senator

Berlin S. W. 12 Wilhelmstrasse 128
(Alemania)
Fabrica de electricidad. Construc-
ciones, suministro de instalaciones de má-
quinas para alumbrado, transmisión de
fuerza eléctrica, aparatos de tele-
fonía y telegrafía, aparatos de te-
legrafía para mar y registrar,
fabricación de cables, especialidad
en lámparas de incandescencia, ar-
tículos para alumbrado de todas cla-
ses, máquinas de vapor, ensacado-
res eléctricos, reflectores, etc., etc.
Se envían á todas partes del mundo
ingenieros, montadores, etc., calcu-
lando económicamente los gastos ó
según convenio. Dirección telegrá-
fica, «Severin Senator, Berlín».

45 Años de éxito siempre
creciente. No más canas
AGUA SALLEE
Este agua sin rival pro-
pugna ó instantánea de-
vuelve á los cabellos blancos y á la
barba su color primitivo.

Alambres y cordones eléc-
tricos, artículos de caoutchouc,
guitapercha
Perelli y C.ª
Milán, con sucursal para la cons-
trucción de cables submarinos en
España. Alambres y cables con aisla-
miento de caoutchouc vulcanizado
y por los demás sistemas más per-
feccionados que se practican para
instalaciones de alumbrado eléctri-
co por aire y de telegrafía, telegrá-
fo, telefonía y en general para to-
das las aplicaciones de la electri-
cidad.

ECONOMÍA POLÍTICA

Por D. Clemente Vidaurro y Orueta
Obrá al alcance de todos. De amena lectura. Indispensable á los
banqueros, comerciantes, industriales, políticos, abogados, padres de
familia y á cuantos gobiernan intereses públicos ó privados. Escuela
completamente nueva. Tercera edición. Tres tomos, 12 ptas. S. Sal-
vador, librero, Bilbao.

SANDOW'S

Es el aparato más sencillo y completo de gimnasia doméstica
que se conoce hasta el día. E. Moliné. Colón, 44, Irún.
Se vende papel viejo para envolver, en la Adminis-
tración de este periódico.

«Los Tiroleses»

EMPRESA, ANUNCIADORA
Rápidas propagandas,
ANUNCIOS EN TODOS LOS PERIODICOS
Grandes descuentos á los anunciantes
ANUNCIOS en Teatros, Vallas, Medallones y sitios afijos.
Escuelas de dactilografía y universitarias.
Pidanse Tarifas á las Oficinas:
CONDE DE ROMANONES (antes Barrionuevo)
núm. 7 y 9 entresuelos. MADRID.

Vinagre Superior de
TODADOR Agua de Botot
Solo Dentifricio aprobado por
la ACADEMIA DE MEDICINA
de París.
17, Rue de la Paix, París
SE VENDE EN TODAS LAS BUENAS CASAS

mejor decir, sólo me debe ver bajo un
aspecto y creer únicamente que soy el
hombre más elegante, el más galán, y el
que posee los mejores caballos de los tres
reinos. Más esculto está uno así que con
una máscara, milord, y mis vestidos que
deslumbran valen tanto como los andra-
jos de Bruto. Y bien sabéis que Bruto de-
rrochó un trenzo.
El príncipe Dimitri Tolstoy le saludó,
y se retiró por la misma puerta por don-
de había entrado.
Así que se quedó solo Rio Santo, se
dejó caer fatigado sobre la otomana, pues
aunque no eran más que las diez, y él
por lo común aprovechaba por la noche
el tiempo que le robaba el mundo, esta vez
el cansancio pudo más que su voluntad,
y mientras que trataba de meditar reclinó
la cabeza sobre los almohadones y se
dormió.
Su sueño fué agitado é inquieto, y no
despertó hasta que dió las doce un reló de
sobremesa.
Se levantó entonces sobresaltado, y al
primer paso que dió tropezó con un hom-
bre tendido sobre la alfombra, sin movi-
miento, que ciertamente no era ningún
malhechor, porque el hermoso y robusto
Lovely, echado junto á él, le lamía la
cara aullando lastimosamente. Rio Sant
se puso de rodillas y vió que tenía el ro-
stro ensangrentado, y que tanto su pelo
como su traje escocés estaban empapa-
dos en agua y manchados de sangre. Al
ver las facciones de aquel hombre dió un
grito de sorpresa, se levantó al momento,
tomó una vela, porque no podía creer á
sus ojos, y entonces conoció que no se
había engañado.
—¡Angus, Angus, hermano mío!—ex-
clamó con el mayor dolor.
El lair no se movió, y Rio-Santo lo le-
vantó del suelo y tendió sobre la otoma-
na, viéndose correr sus lágrimas por de-
bajo de sus arrogantes pupilas.¶

—¡Angus, Angus!—volvió á repetir.
El lair abrió los ojos, los dirigió á
todos los lados con vista amortiguada, y
profrrió con voz aguda:
—¡Ambas á dos, ambas á dos! ¡Dios
mío, ambas perdidas!
En seguida volvió á cerrar los ojos, y
quedó boca arriba inmóvil como un ca-
dáver.

VIII
Soledad

Como una semana había transcurrido
después de los últimos sucesos que referi-
mos en los anteriores capítulos. Susana
estaba sola en la misma pieza, donde ya
la vimos hablar con Brian de Lancaster,
con un libro en la mano, y vagando sus
húmedos ojos sobre los pedacitos de hielo
que cubrían por fuera los cristales de las
ventanas. Descubriase más calma en su
semblante, y más reflexión que anterior-
mente en sus ojos, y aunque su hermosa
frente no indicaba más inteligencia, se
advertía en ella menos indecisión, y algo
de más humano, digámoslo así, pues se
podía comprender mejor, y ya no parecía
un problema cada uno de sus movi-
mientos.
Esto nacía, de que Susana había dado
pasos muy avanzados en la vida después
de ocho días: su desgraciada situación
había terminado de repente; y se habían
encontrado dos almas para acoger y pro-
vocar las sencillas emociones de la suya;
en una palabra, la atmósfera de ignoran-
cia y dolor que la había oprimido por
tanto tiempo, acababa de abrir paso á un
rayo de sol.
Hacia ya una semana que tenía el pla-
cer de ver diariamente á la condesa de
Derby, lady Ophelia, y á Brian de Lan-
cester.
La primera le daba con facilidad lec-
ciones, con que la enseñaba á vivir, ha-

biendo comprendido desde luego el se-
creto de Susana, aunque sin tratar nunca
de sorprenderlo.
Dotada la condesa de esa varita mági-
ca que tienen en sus blancas manos to-
das las mujeres del mundo, adivinó al
primer golpe de vista que había algún
misterio oculto bajo el nombre de prin-
cesa que llevaba una joven que, aunque
altiva en verdad, y noble y orgullosa y
capaz de sostener la garzota de diaman-
tes que pesaba sobre su negro pelo, des-
conocía mil puntos de la etiqueta conve-
nida en la sociedad, y le eran extrañas
todas las reglas que componen la sintaxis
del mundo. Y penetró además, que había
también misterio en la viudez de una vir-
gen, porque Susana era virgen de alma
y cuerpo, y lady Ophelia no lo podía ig-
norar, atendidas las muchas ocasiones
y largos ratos que habían hablado de
amor.
Lady Ophelia, empero, aunque respe-
tando el secreto de Susana, había forma-
do de ella una idea bastante aproximada
á la verdad para penetrar de lleno hasta
su pensamiento, y para comprenderla y
poder explicar los extraordinarios extra-
ños de su carácter, considerados bajo el
punto de vista del mundo, y aun para
admirar lo que había de suave y grande
bajo aquel exterior agreste, que otros ojos
menos amigos no hubieran podido tras-
lucir.
Entre ambas había una especie de pre-
destinación, de mutuo cariño, pues se
amaron desde que se vieron, de ese modo
que los poetas pintan con mil frases es-
tudiadas, aunque es la cosa más natu-
ral y más común; así que á los ocho días
de tratarse se querían como hermanas.
Lady Ophelia, como de más edad y
experiencia del mundo, hacía el papel de
hermana mayor, de ese dulce y paciente
mentor que reemplazaría á la madre, si
una madre pudiera ser reemplazada.

Susana, más ignorante, pero más fuer-
te y con más inteligencia tal vez, era la
discípula mientras llegaba el tiempo en
que pudiera ser maestra, y sus conver-
saciones eran agradables é interesantes;
porque la una descubría á cada palabra
un sentimiento desconocido ó no revela-
do, y la otra, que conocía todos los secre-
tos de la vida, se admiraba y conmovía
al observar cómo un corazón nuevo y ar-
diente se iba iniciando en las cosas del
mundo.
Susana había llegado, como nuestra
madre Eva, á la edad de mujer, con la
completa ignorancia de una niña, y solo
hacia ocho días que gustaba la ciencia
del bien y del mal; porque privada hasta
entonces de toda enseñanza moral, le ha-
bían faltado los medios de instruirse por
comparación ó por observación. En medio
de nuestra exagerada civilización, era
realmente salvaje, y sin haber pasado su
juventud en un calabozo, como Gaspar
Hauser, la habían aislado, sin embargo,
privándola de toda comunicación con el
mundo, y con la más pérdida intención la
habían cubierto con un espeso velo, ocul-
tándole cuidadosamente cuanto debe sa-
ber una mujer.
Así que cesó esta perversa tiranía, así
que fué aboracado su padre, la infeliz Su-
sana se halló de repente en el mayor
abandono en medio de Londres, que de
ninguna miseria se compadece, y se en-
tregó á una desesperación fatal y apática;
como ya hemos visto, sin tener para
luchar contra su miserable situación, ni
la religión que consuela, ni el honor que
á veces sostiene. Hasta la palabra reli-
gión le era desconocida, porque su padre,
judío en el nombre é increíble en la reali-
dad, como lo son muchos cristianos, la
había mantenido separada con el mayor
rigor de cuanto puede formar y elevar el
corazón, y únicamente le había enseña-